

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 125 (1980)  
**Heft:** 7-8

**Rubrik:** Revues

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

### Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, N° 6, juin 1980

L'exercice de défense générale joué au début de l'année constitue la pièce de résistance du numéro de juin puisque ce sont tour à tour un homme politique, le conseiller aux Etats uranais Franz Müheim, un officier général, le cdt de corps Jörg Zumstein et la cheville ouvrière de la direction de l'exercice, le divisionnaire Hans Rapold qui s'expriment dans les colonnes de l'ASMZ. Le conseiller aux Etats Müheim montre la nécessité de tels exercices et, plus généralement, celle de coordonner l'ensemble des moyens pour une défense adéquate. A la variété des moyens d'agression doit correspondre celle des moyens de défense et de conservation de la liberté. M. Müheim clôt en adressant ses remerciements à tous ceux — chef de l'instruction opérative en tête — qui ont mis sur pied cet exercice multiface. Pour sa part, le commandant du corps d'armée de campagne 2 examine l'aspect militaire de la défense. En insistant sur la nécessité de tels exercices combinés, il rappelle néanmoins la position centrale et l'influence déterminante de l'armée dans tout concept de défense générale. Enfin, l'exercice de défense générale 80 a montré à quel point la fonction de chef d'état-major de l'instruction opérative est devenu une nécessité. C'est l'occasion pour son titulaire actuel, le divisionnaire Rapold, de brosser à grands traits le tableau de ses activités.

Dans ce même numéro, le colonel EMG Erich Sobik publie la seconde partie de son étude sur l'artillerie des forces armées soviétiques.

Dans la rubrique Instruction et conduite, nous retenons l'article fort détaillé du major A. Ludin, officier instructeur du génie et des fortifications, consacré à l'inspection de l'unité. On approuvera notamment le postulat qui veut que chacun et chaque échelon ait l'occasion de s'exprimer et de montrer son savoir lors d'une inspection. On posera, en revanche, un gros point d'interrogation devant la masse des préparatifs exigés du commandant de l'unité inspectée. La planification requise — et les heures de travail qu'elle représente — est-elle vraiment en rapport avec le résultat escompté ? Et ne risque-t-on pas d'imposer à l'inspecteur un «show» méticuleusement préparé et qui donnera une image erronée de l'état réel de l'instruction ? Ou alors, si l'inspecteur décide de bouleverser tout ou partie du programme qui lui a été préparé, n'est-ce pas faire bon marché du temps que le commandant d'unité aura consacré à ses préparatifs ? Les questions sont posées. Les lecteurs de la RMS nous obligeraient en nous donnant leurs avis ou en faisant état de leurs expériences en la matière.

### Armées d'aujourd'hui, N° 51, juin 1980

Sous le titre «L'Armée et le patrimoine», Régine Pernoud, qui anime présentement le Centre Jeanne d'Arc à Orléans, montre la participation des militaires à la conservation du patrimoine national. Il s'agit notamment de l'engagement de troupes du génie, mais pas de cela uniquement. Cet éditorial nous remet en mémoire certaines balades dominicales sur la pente des buts de telle place de tir: on y trouve, grâce à la quasi totale absence de l'homme, une flore que nos «sentiers pédestres» ne connaissent plus depuis belle lurette...

Le 8 mai, le président Giscard d'Estaing a célébré le 35<sup>e</sup> anniversaire de l'armistice à l'Ecole nationale des sous-officiers d'active de Saint-Maixent. VGE a su rappeler à son auditoire qu'il était lui-même sous-officier de chars et dire sa confiance en ceux qui constituent l'ossature des unités.

Le dossier mensuel est consacré, dans ce numéro de juin, à la gestion militaire: la recherche de l'efficacité au meilleur coût. Emploi des simulateurs, économies d'énergie, gestion des stocks, limitation de la paperasse figurent notamment parmi les sujets traités. Régulièrement, «Armées d'aujourd'hui» présente des forces armées étrangères. C'est, ce mois, le tour des forces grecques, traitées par le lieutenant-colonel Jacques Ferron.

### **Rivista militare, N° 2, mars-avril 1980**

Un encart dans ce numéro: l'interview du général Eugenio Rambald, chef de l'Etat-major général de l'armée, traitant de la guerre de libération, du type d'armée nécessaire au pays, du nouveau rapport entre armée et société, de la fonction éducative et des problèmes actuels de l'armée. Un second encart, «Armée et pays», illustre toutes les occasions de collaboration entre l'armée et les civils, tous les contacts entre la troupe et la population. Dans une rubrique «Connaissons nos armées», celles de l'Otan, la rédaction présente un aperçu de l'armée britannique: historique, organisation, budget, moyens.

«L'infanterie italienne», tel est le titre d'une longue étude du lieutenant-colonel Franco Fuduli. C'est l'histoire des fantassins italiens qui est ici retracée, jusqu'à ses aspects contemporains, la dernière organisation et la mécanisation croissante des anciens piétons.

Nous avons noté, enfin, une intéressante étude comparative du droit disciplinaire dans les principales armées aussi bien de l'Est que de l'Ouest.

### **Ejército, N° 484, mai 1980**

Retenons l'intéressant reportage de la rédaction sur la brigade de haute montagne. C'est principalement de l'instruction des troupes alpines qu'il s'agit ici. L'article est illustré de photos en couleurs d'une qualité malheureusement médiocre.

Ce numéro de mai contient, en outre, la première partie d'une étude d'un officier chilien, le lieutenant-colonel Francisco Lagos Fortin, breveté de l'EMG espagnol, consacrée à la valeur géopolitique de l'Espagne. Nous en donnerons un compte rendu lorsque aura paru la seconde partie de cet article.

*Mille expériences ne me donneront jamais raison,  
une seule suffit à me donner tort.*

Einstein